



♪

les animaux!

Campagne Krax

Les animaux ne sont pas des jouets

www.krax.ch



Salut les amis !



La campagne Krax « Les animaux ne sont pas des jouets » te montre comment les animaux jouent, et pourquoi. Lis soigneusement les listes de contrôle et les conseils de jeux et apprends comment jouer avec les animaux sans en faire des jouets.

COMMENT DEVENIR UN VRAI PRO DES ANIMAUX DOMESTIQUES

Parmi les six animaux de la campagne de cartes postales, lequel préfères-tu ? Essaie de trouver ce qui plaît et déplaît à ton animal favori.

Apprends aussi à connaître les besoins des autres animaux.

Parle de cette campagne à tes amis et à ta famille. Nous t'enversons volontiers davantage de cartes et de prospectus à distribuer – gratuitement, bien sûr !



Commander des cartes postales

www.krax.ch

Les bonnes règles du jeu



FAIRPLAY Dans les contacts avec les animaux, il n'y a pas de perdants – à toi de veiller à ce que les animaux n'aient pas peur et ne se fassent pas mal.

COMPRENDS TON CAMARADE DE JEU C'est seulement si tu apprends à bien comprendre le comportement des animaux que tu découvriras s'ils se sentent bien, ce qui leur manque, ce qu'ils aiment et ce qui leur déplaît.

ENTRAÎNEMENT QUOTIDIEN Exerce-toi tous les jours à observer les animaux, à effectuer proprement les travaux nécessaires, à veiller à leur santé et à prendre soin d'eux. Même si tu n'en as pas toujours envie.

LES ANIMAUX NE SONT PAS COMME TOI N'essaye pas d'en faire des camarades de jeu humains en leur donnant tes propres jouets ou en essayant même de leur mettre des vêtements. Ne cherche pas à te vanter ou à « faire le malin » avec les animaux devant tes camarades.

LES ANIMAUX SONT DES ÊTRES VIVANTS Ils peuvent tomber malades, et ils finissent par mourir un jour. C'est triste, mais il faut savoir l'accepter. Parles-en avec tes parents.



Qu'est-ce qui plaît aux chiens ?



Je sais ...

- ... **que les chiens, petits ou grands, ont besoin de beaucoup d'exercice.** A côté des petites sorties pour la propreté, une longue promenade tous les jours (parfois aussi sans laisse) est importante. Je peux rappeler mon chien à tout moment.
- ... **que les chiens sont des animaux de groupe et ont besoin de contacts avec d'autres chiens et des hommes.** Je ne laisse donc pas le chien tout seul trop longtemps (jamais plus de 4 heures !).
- ... **que les chiens ont besoin d'une nourriture adaptée à leurs besoins et d'eau.** Pour les longues promenades, surtout s'il fait chaud, j'emporte toujours une écuelle et de l'eau pour le chien !
- ... **que les chiens ont besoin de jeux pour la tête et le nez.** Je joue des jeux intelligents avec le chien : des jeux de recherche, de cachette et d'apprentissage que j'invente (pas de jeux désordonnés de lancer ou de force).
- ... **que les chiens doivent être éduqués pour être des compagnons agréables.** Les propriétaires responsables suivent un cours théorique avant d'adopter un chien, et ensuite un cours d'éducation.

Tu trouveras d'autres informations sur
l'élevage des chiens sur
www.protection-animaux.com

Que signifie jouer pour un chien ?

En jouant, les chiots mesurent leurs forces, développent la maîtrise de leur corps, un premier comportement de chasse, et apprennent comment se comporter avec d'autres chiens. Les chiens qui jouent ensemble montrent souvent une « mine joueuse » typique, la gueule à moitié ouverte, qui montre à l'autre que ce n'est pas sérieux, même dans les jeux où ils se mordillent ou se pourchassent. Dans le jeu, les rôles changent sans cesse : le poursuivant est une fois l'un, une fois l'autre. Les chiens adultes ne jouent plus autant que les chiots.

Lorsque je joue avec
le chien, un adulte est
toujours présent !





Jeux de Krax pour les chiens

Jeux de nez

Cache un jouet du chien dans une boîte avec des bouchons de liège, sous du papier de soie, dans divers coins de l'appartement, dehors sur un tronc d'arbre, derrière un buisson ou une caisse, et laisse le chien le chercher avec son nez et te le rapporter.

1, 2 ou 3 ?

Mets en place trois boîtes différentes et cache sous l'une d'elles une récompense ou la balle préférée du chien. Le chien reste assis jusqu'à ce que tu lui dises d'aller choisir une boîte. S'il a mal choisi, il doit revenir s'asseoir, puis recommencer. S'il choisit la bonne boîte, il trouve sa récompense ou sa balle.

Montre du doigt la bonne boîte. Les chiens comprennent mieux que les chimpanzés les « indications du doigt » par les humains.

Lorsque je joue avec le chien, un adulte est toujours présent !

Bricoler des jouets

Fabrique pour le chien un jeu où il doit, avec la patte ou le museau, retirer un cube, repousser un bout de bois, tourner une roue ou faire basculer une planchette pour accéder à une récompense.

Parcours

Prépare dehors un parcours pour toi et ton chien : passe avec lui par-dessus des branches déposées dans tous les sens, sur une rampe ou un escalier, par-dessus un tronc coupé, en slalom autour des arbres ou des poteaux, sous une chaîne, sur du sable, sur une bâche posée sur le sol – faites tout ensemble, c'est amusant.

Attention : les jeunes chiens jusqu'à 1 an ne doivent pas trop monter d'escaliers ni sauter en haut et en bas, c'est mauvais pour leurs articulations !





Qu'est-ce qui plaît aux cochons d'Inde ?



Je sais ...

- ... **que les cochons d'Inde sont des animaux de fuite et ont besoin de refuges.** Je leur installe divers refuges – cageots, petites maisons, troncs creux, tubes en liège ou en béton.
- ... **que je ne dois caresser les cochons d'Inde que s'ils se laissent toucher de leur propre gré.** Je ne les prends jamais par en haut, parce que cela leur fait très peur.
- ... **que les cochons d'Inde ont besoin de foin, de salade et de légumes.** Les hommes et les cochons d'Inde sont les seuls êtres vivants qui ne peuvent pas produire eux-mêmes la vitamine C.
- ... **que les cochons d'Inde ont des dents de rongeur qui poussent sans cesse, et qu'ils doivent les user en mangeant et en rongant.** Je leur donne donc toujours beaucoup de foin et des branches fraîches (épicéa, noisetier, arbres fruitiers, hêtre, bouleau).
- ... **que les cochons d'Inde sont plus heureux en groupe.** J'en élève donc au moins deux qui s'entendent bien.
- ... **que les cochons d'Inde ont besoin de beaucoup de place pour bouger.** Je leur propose au moins 2 mètres carrés à l'intérieur et au moins 4 mètres carrés à l'extérieur.

Tu trouveras d'autres informations sur
l'élevage des cochons d'Inde sur
www.protection-animaux.com

Que signifie jouer pour un cochon d'Inde ?

Les jeunes cochons d'Inde jouent ensemble, mais bien moins que les chats ou les chiens. C'est sans doute parce que les cochons d'Inde sont des animaux de fuite et que le jeu est un comportement qui se remarque et attirerait l'attention des carnivores. De plus, les animaux qui jouent sont moins vigilants et deviennent donc une proie facile. Les cochons d'Inde adultes n'en font pas moins parfois des bonds étonnants et courent à travers leur enclos. Joie de vivre, jeu – ou les deux à la fois ?





Jeux de Krax pour les cochons d'Inde

Avec les cochons d'Inde, jouer, c'est avant tout deux choses : il faut commencer par apprivoiser les animaux afin qu'ils n'aient plus peur des hommes, puis les occuper intelligemment.

Apprivoiser les cochons d'Inde

Gagne leur confiance avec beaucoup de calme et de patience. Mets ta main dans l'enclos, avec ou sans nourriture (des délices tels que le trèfle ou la dent-de-lion), et parle doucement et calmement aux animaux. Peu à peu, ils s'habituent à ta voix, à ta présence. Curieux, ils viendront renifler ta main, et même y manger. Cela peut prendre des jours ou des semaines – pour toi, c'est donc un jeu de patience !

Lentement, tu pourras habituer les cochons d'Inde à se laisser toucher du doigt, ou même à venir sur ta main posée à plat – récompense-les pour chaque petit pas avec de la nourriture, ou en les félicitant.

Occuper intelligemment les cochons d'Inde

Les cochons d'Inde aiment découvrir de nouveaux objets dans l'enclos (tant qu'il n'y en a pas trop de nouveaux à la fois !). Par exemple des branches, des pierres, des boîtes

(cartons à l'intérieur, cageots en bois ou bacs à fleurs à l'extérieur) où tu peux cacher de la nourriture. Ils aiment aussi les rampes, les objets pour grimper comme les troncs coupés en deux ou les demi-tubes en liège, les branches fraîches plantées dans des briques avec une feuille de salade, les légumes accrochés à une corde qu'ils devront attraper, un pot plein d'herbe fraîche, une caisse remplie de terre ou de sable pour creuser, des tubes en carton (à l'intérieur) ou en terre cuite (à l'extérieur), ou encore un grand tas de foin qu'ils pourront traverser en se régaland comme au pays de Cocagne.





Qu'est-ce qui plaît aux chats ?



Je sais ...

- ... **que les chats doivent se faire les griffes.** Ils ont besoin d'arbres à chat en sisal ou en bois avec l'écorce. En grattant, les chats ne se font pas seulement les griffes, ils disent aussi ainsi qu'ils sont les chefs de la maison !
- ... **que les chats aiment leurs aises pour la toilette :** c'est pourquoi nous avons une toilette pour chat de plus que nous n'avons de chats dans l'appartement, ceci évite les disputes entre eux.
- ... **que les chats adorent regarder le monde de haut.** Je mets donc des serviettes éponge, des bouts de tapis, des corbeilles et des boîtes sur les armoires, les étagères et les commodes, afin que les chats trouvent des places agréables en hauteur pour observer et dormir.
- ... **que les chats ont besoin d'une nourriture adaptée, donc de viande, et toujours d'eau.** Chez nous, il y a toujours plusieurs écuelles d'eau partout dans la maison.

Tu trouveras d'autres informations sur
l'élevage des chats sur
www.protection-animaux.com

Que signifie jouer pour un chat ?

Les chatons de 1 à 4 mois adorent gambader avec leurs frères et sœurs de la même portée, ils jouent surtout à des jeux « sociaux ». Vers 7 semaines, pourtant, les « jeux d'objet » gagnent en importance, ils jouent avec des ficelles, des souris en peluche, de petites choses qui bougent. Leur maman leur apporte des souris, d'abord mortes, puis vivantes, et les jeunes chats apprennent en jouant comment se comporter avec leur proie. Aucun chercheur n'a encore su expliquer raisonnablement pourquoi les chats adultes encore jouent avec leur proie, ce qui semble très cruel à nos yeux humains. Certains pensent que les chats fatiguent ainsi des proies qui se défendent. Mais une chose est sûre : il n'y a pas que les chats rassasiés qui jouent avec les souris qu'ils attrapent, même ceux qui ont faim le font !





Jeux de Krax pour les chats

Jeux d'objet

Avec un chat adulte, tu peux surtout jouer à des « jeux d'objet », c'est-à-dire te promener en tirant des objets attachés à une corde et un bâton – souris en peluche, balles de ping-pong, noix, plumes – pour que le chat puisse guetter cette « proie », lui sauter dessus et la saisir. C'est encore plus intéressant si la « proie » disparaît soudain au tournant d'un coin. Les chats d'appartement en particulier ont besoin d'être beaucoup stimulés ainsi puisqu'ils ne peuvent pas aller chasser les souris dehors. Choisis des jouets assez grands pour que le chat ne puisse pas les avaler, de la taille d'une noix environ !

Attention : les ficelles minces et la laine sont dangereuses parce que le chat peut s'y entortiller, se serrer une patte dedans ou l'avalier. Le nécessaire de couture (fil et aiguille), avec lequel le chat joue aussi volontiers, est souvent avalé, et le vétérinaire doit opérer pour le retirer.

Utilise donc plutôt une grosse ficelle ou les larges rubans en plastique qui servent à emballer les paquets. Les chats les adorent.

Jeux de recherche

Avec les chats, tu peux t'amuser aux jeux de recherche : cache un jouet ou une gourmandise dans une boîte avec des bouchons de liège, sous du papier de soie, sur l'armoire, derrière le canapé, dans un cornet ou petit sac en papier sans poignée, dans divers coins de l'appartement, dehors sur un tronc d'arbre, et laisse le chat le chercher avec son nez.

Bricoler des jouets

Tu peux par exemple cacher une friandise dans un tube en carton de papier WC enroulé dans du papier de soie, ou dans une boîte percée de nombreux trous par lesquels le chat peut passer la patte (au moins 4 centimètres de diamètre) pour récupérer la friandise.

Le chat manque de douceur en jouant ?

Chaque fois que le chat sort ses griffes et te fait mal pendant le jeu, laisse tout de suite tout tomber, détourne-toi, et n'accorde plus d'attention au chat pendant au moins 15 minutes. Si tu réagis ainsi plusieurs fois, le chat gardera ses griffes rentrées pendant le jeu et jouera plus doucement.





Qu'est-ce qui plaît aux hamsters dorés ?



Je sais ...

- ... **que le hamster doré est le champion des galeries.** Il veut une litière profonde d'au moins 40 centimètres pour creuser, et construit son nid tout en bas.
- ... **que le hamster doré a besoin de bouger beaucoup.** Je lui donne suffisamment d'espace, une litière profonde pour creuser, et éventuellement une grande roue pour courir.
- ... **que le hamster doré est un individualiste.** Je l'éleve donc seul, car c'est ainsi qu'il est le plus heureux.
- ... **que le hamster doré a besoin d'une nourriture variée.** Je lui donne des graines, mais pas trop de graines de tournesol, sans quoi il deviendrait trop gros. Il aime manger tous les jours un peu de légumes et de salade, parfois quelques protéines – surtout du fromage blanc nature, parfois un ver de farine ou un peu de viande hachée !
- ... **que les « balles pour hamster » ou « autos pour hamsters », dans lesquelles les hamsters sont enfermés et courent partout ainsi sans pouvoir s'en échapper, sont cruelles pour l'animal et ne doivent jamais être utilisées pour un hamster vivant !**

Tu trouveras d'autres informations sur
l'élevage des hamsters dorés sur
www.protection-animaux.com

Que signifie jouer pour un hamster doré ?

Les hamsters dorés très jeunes jouent avec leurs frères et sœurs ; ensuite, ils vivent seuls et ne veulent plus rien avoir à faire avec leurs congénères, sauf juste avant l'accouplement, mais sûrement pas pour jouer. Ils sont sans cesse à la recherche de nourriture ou d'un refuge. En captivité, on leur donne l'un et l'autre, et ils manquent d'occupation.





Jeux de Krax pour les hamsters dorés

Caisse à creuser

Aucune caisse n'est trop profonde pour le hamster doré, champion de la galerie ! 40 ou même 80 centimètres – le hamster doré creuse jusqu'au fond et construit son nid aussi bas que possible. Propose-lui donc une caisse pour creuser, avec au moins 40 centimètres de litière en copeaux de bois, terre ou sable humide.

Roue pour hamster

En ce qui concerne la roue pour courir, les avis des experts sont partagés. Si tu en donnes une à ton hamster doré, elle doit être suffisamment grande (au moins 30 centimètres de diamètre). Pour éviter tout risque de blessure, la surface de course doit être lisse, donc en bois, plastique ou tissu. La roue ne doit pas avoir de rayons ou d'échelons.

Bricoler des échelles

Le hamster doré est un grimpeur. Fais-lui des échelles de branches fraîches, qu'il pourra escalader et aussi ronger, cela l'occupera doublement.

Tubes et tunnels

Le hamster doré adore courir dans les tunnels – pas étonnant, puisque ses cousins sauvages vivent dans les systèmes de galeries qu'ils se creusent ! Les hamsters aiment explorer des tubes en liège ou plexiglas, des tunnels en foin ou en tissu, des racines ou des branches creuses, et s'y cacher.

Enterrer de la nourriture

Trouver la nourriture dans une mangeoire n'exige aucun effort, et c'est ennuyeux ; enterre-la dans une coupe remplie de sable pour chinchillas ou oiseaux. Accroche une branche de millet de telle sorte que le hamster devra se dresser pour l'attraper. Plante dans une coupe remplie de terre une « pelouse » d'herbe pour chat : le hamster peut la manger, se promener dans l'herbe haute, ou encore creuser la terre.





Qu'est-ce qui plaît aux lapins ?



Je sais ...

- ... **que les lapins sont des animaux de fuite et ont toujours besoin de refuges.** Je leur installe divers refuges – cageots, petites maisons, troncs creux, tubes en liège ou en béton, gros pots de fleur retournés.
- ... **que je ne dois caresser les lapins que s'ils se laissent toucher de leur propre gré.** Je ne les prends jamais par en haut, parce que cela leur fait très peur.
- ... **que les lapins ont besoin de foin, de salade et de légumes.** Il leur faut régulièrement des branches fraîches à grignoter pour leurs dents qui poussent sans arrêt.
- ... **que les lapins sont plus heureux en groupe.** J'éleve donc ensemble au moins deux animaux qui s'entendent bien.
- ... **que les lapins ont besoin de beaucoup de place pour bouger.** Je leur propose au moins 3 mètres carrés à l'intérieur et au moins 6 mètres carrés à l'extérieur.

Tu trouveras d'autres informations sur
l'élevage des lapins sur
www.protection-animaux.com

Que signifie jouer pour un lapin ?

Les lapins sauvages ne jouent pas beaucoup. Les lapins adultes font des crochets et des cabrioles (de grands sauts où ils changent de direction en l'air). Mais comme ils ont beaucoup de prédateurs, les lapins sauvages ne peuvent pas se permettre de trop attirer leur attention en jouant. Les jeunes, cependant, jouent à des jeux de lutte et de course.





Jeux de Krax pour les lapins

Caisse à creuser

Les lapins creusent à merveille mais, surtout lorsqu'ils sont élevés à l'intérieur, n'en ont pas vraiment l'occasion. Tu peux toutefois leur installer de grandes caisses remplies de sable, de terre, de feuilles, de lanières de papier du destructeur de documents (à condition que les arêtes ne soient pas trop coupantes !) ou de copeaux, pour qu'ils puissent creuser à volonté. Tu peux aussi leur proposer beaucoup de tubes, comme une espèce de terrier artificiel.

Promenade en laisse ?

Même si l'on propose des laisse dans le commerce, tu ne feras pas plaisir à un lapin en le promenant à la laisse comme un chien. Les lapins sont attachés à leur territoire, c'est dans leur environnement habituel qu'ils se sentent le mieux, et le monde étranger du dehors leur fait peur.

Aire de jeu et d'aventure

Tu peux installer dans l'enclos des lapins une véritable aire de jeu et d'aventure : obstacles en barres de bois à sauter, légumes accrochés à une corde ou en haut d'une branche à attraper, rampes en bois et escaliers en pavés pour accé-

der à des niveaux surélevés où ils trouveront par exemple à manger, ou encore une « chaussette de foin » (une vieille chaussette en coton, orteils coupés, remplie de foin) que tu suspends au grillage un peu en hauteur, afin que les lapins en tirent peu à peu le foin.

Les lapins, des fins limiers ?

Les lapins ont un odorat très développé. Cache une friandise dans un rouleau en carton, puis bouche les deux extrémités avec du foin, et les lapins devront travailler pour gagner leur friandise ! Ou bien remplis une caisse de foin ou de papier de soie, et caches-y des friandises.

Choses à ronger

Les lapins ont des dents qui poussent tout le temps, et ont donc régulièrement besoin de branches fraîches à ronger. Offre-leur de la variété : épicéa avec aiguilles, noisetier avec ou sans feuilles, arbres fruitiers, bouleau, hêtre ou saule.





Qu'est-ce qui plaît aux chevaux ?



Je sais ...

- ...**que les chevaux, animaux de troupeau, ont absolument besoin du contact avec leurs congénères.** Ce sont des animaux sociaux qui nouent des amitiés entre eux. Un cheval ne doit donc jamais être gardé seul.
- ...**que les chevaux, animaux de la steppe, font des kilomètres en se nourrissant.** Il leur faut beaucoup de place et d'exercice. C'est en groupe, dans une écurie ouverte, qu'ils sont le plus heureux.
- ...**que les chevaux se nourrissent avant tout de fourrage brut : du foin, de l'herbe et de la paille.** Ils doivent à tout moment pouvoir manger du fourrage. Dans la nature, les chevaux mangent pendant de longues heures.
- ...**que les chevaux sont des animaux de fuite. Ils prennent peur et s'effarouchent facilement.** Il faut donc toujours les approcher avec beaucoup de calme et de lenteur. Je ne cours pas dans tous les sens lorsque je suis près des chevaux. Et je n'approche jamais un cheval sans lui avoir d'abord parlé. Le cheval doit savoir que j'arrive.
- ...**que je ne dois jamais approcher un cheval par derrière.** Les sabots arrière sont son arme la plus forte. Mais un cheval ne rue que s'il ne peut pas s'enfuir. La ruade est son ultime défense.

Tu trouveras d'autres informations sur
l'élevage des chevaux sur
www.protection-animaux.com

Que signifie jouer pour un cheval ?

Les poulains et les jeunes chevaux adorent jouer. Ils font la course et bondissent comme des cabris. Pendant ce temps, les chevaux adultes veillent à ce qu'aucun ennemi ne s'approche du troupeau. Le jeu est très important pour les jeunes. Ils y apprennent le langage corporel et les rapports sociaux avec d'autres chevaux. En même temps, ils s'entraînent à la vitesse et aux diverses manœuvres pour éviter le danger ou se défendre. Ce qui paraît si ludique et léger est vital pour la survie des chevaux en liberté dans la nature. Si tu en as l'occasion, observe les jeunes chevaux et les poulains en train de jouer. Les chevaux adultes jouent rarement. On peut néanmoins les voir courir et sauter de temps en temps par pure exubérance.





Jeux de Krax pour les chevaux

Les chevaux sont avant tout des animaux très sociaux qui veulent toujours nous donner satisfaction. Malheureusement, dans les rapports entre les chevaux et les hommes, il y a souvent des malentendus. Cela insécurise les chevaux, et comme ce sont des animaux de fuite, ils essayent alors d'échapper à la situation. Ils partent en courant ou se cabrent.

Observe les chevaux dans le pré

Tu peux en apprendre long sur les chevaux et leur façon de « se parler » si tu les observes dans le pré ou l'enclos. Mieux tu comprendras le « langage des chevaux », plus tes contacts avec ces grands animaux seront faciles.

Le jeu des oreilles

Les chevaux communiquent souvent par de petits mouvements des oreilles. Si les oreilles pointent vers l'avant, le cheval est attentif ou a découvert quelque chose dont il ne sait pas encore si c'est dangereux ou non. En tout cas, il observe quelque chose. Si les oreilles sont couchées à plat contre la tête vers l'arrière, le cheval indique qu'il est irrité. Ainsi, si un cheval de moindre rang se rapproche trop d'un cheval de rang supérieur, ce dernier couchera ses oreilles. Il menace ainsi l'autre cheval et le prévient qu'il doit garder plus de

distance. Il y a encore bien d'autres gestes par lesquels les chevaux communiquent entre eux. Peut-être en découvriras-tu encore quelques-uns par l'observation.

Les chevaux aiment qu'on fasse leur toilette

Ne va pas trouver les chevaux tout seul. Il devrait toujours y avoir un adulte avec toi, de préférence le propriétaire du cheval. C'est lui qui connaît le mieux l'animal et son caractère. Les chevaux aiment se soigner mutuellement le pelage. Ils adorent donc être étrillés et toilettés.

Normalement, tu commences à travailler avec l'étrille au niveau du cou, par grands mouvements circulaires. Après le cou, c'est le tour du corps. Après avoir étrillé le cheval, prends une brosse et élimine la poussière ainsi dégagée du pelage du cheval. Tu commences à nouveau par le cou, puis traites le corps. On n'étrille pas la tête du cheval. Pour nettoyer la tête, prends une brosse spéciale, bien douce. Brosse la crinière et la queue avec beaucoup de précaution pour ne pas arracher de poils. Le mieux sera de te faire montrer comment faire la toilette du cheval, avant d'essayer toi-même. Nous te souhaitons beaucoup de plaisir !





PROTECTION SUISSE DES ANIMAUX PSA

**Dornacherstrasse 101, Case postale 151, 4018 Bâle
téléphone 061 365 99 99, fax 061 365 99 90
krax@protection-animaux.com, www.krax.ch**